

## **PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA**

**Entrevistador: Manuela Aroca Mohedano**

**Entrevistado: Francisco Roces Fernández**

**Fecha de la entrevista: 30/06/2007**

**Lugar: El Entrego (Asturias)**

### **MINUTAJE**

00:00: PRESENTACIÓN

00:40: Presentación padres. Su padre tenía simpatías políticas socialistas.

02:00: Tenían una economía apretada. Su padre era minero. Cultivaban la tierra y tenían animales.

02:34: ESTRUCTURA FAMILIAR. Fueron nueve hermanos. Todos los varones fueron mineros, menos el primero que murió en la guerra.

03:05: Fueron durante muy poco tiempo al colegio.

03:26: RECUERDOS ANTERIORES A LA GUERRA. Se acuerda de las elecciones municipales que dieron el triunfo republicano. Su familia lo acogió muy bien por la mala situación que generaba la monarquía.

04:10: La vida era muy dura, no había luz eléctrica ni carreteras. Vivían en un valle perdido.

05:01: Se acuerda de las elecciones del 33 que ganó la derecha. La juventud estaba muy formada y muy ilusionada políticamente.

05:59: No está muy seguro, pero cree que su padre participó en la Revolución. Fueron a tomar los cuarteles hasta Oviedo. Hubo bastante represión

07:01: Se acuerda de las elecciones de 1936.

07:32: LA GUERRA CIVIL. Cuando estalló la guerra se fueron al frente su hermano y su padre, como milicianos. También su hermana fue al frente. Su hermano estuvo en Bilbao hacia mayo, pero deshicieron el batallón

08:33: Él fue a buscarle pero le dijeron que había venido a León. Vino en septiembre a casa. Volvió al frente cuando los demás estaban regresando a Asturias.

10:00: Volvían derrotados. Su hermano le dijo que prefería morir que caer en manos de los fascistas. No supieron si estaba muerto hasta que no acabó la guerra.

11:20: Le dieron la documentación a su padre y les dijeron que había muerto

12:29: Su padre volvió a trabajar. Habían matado al hermano de su padre que estaba en el monte. Relata cómo lo mataron.

13:47: Hubo gente de la familia que se tiró al monte. Les abastecía la familia. Cuenta cómo lo hacían.

14:46: LA ESCUELA, LOS JUEGOS, LA NIÑEZ. Vivían en una casa antigua. Estuvo en varias escuelas, que no reunían condiciones. Fue a la escuela antes

de la República. Mejoró un poco en tiempos de la República. En la guerra ya no iba a la escuela.

16:06: Iba a trabajar llevando carbón.

16:38: Jugaban al lirio, a la peonza, al escondite. Fabricaban una pelota. Jugaban descalzo para no romper las alpargatas.

17:19: Le gustaba leer. Leía *El Avance*, un periódico socialista. Leía el periódico en la guerra para los compañeros.

18:21: EL CONTACTO CON LOS DEL MONTE. Estuvo en el monte contactando con los fugados. Tenían mucha confianza en él como enlace.

20:07: Luego estuvo con Mata y los demás en el 70 en Toulouse. Recuerda a su compañero Agustín que no pudo disfrutar de la democracia porque murió.

22:19: Hubo un intento de evacuación del monte en el 38. Pero fueron delatados. Cuenta cómo fue la trampa. No saben si fue por un guía. Los militares empezaron a disparar. Un compañero que confiaba mucho en él murió en esa retirada. Cuenta cómo fue.

25:14: Hay gente de la que no se supo más.

26:00: La evacuación fue en el 48. Cuando Asturias cayó los guerrilleros esperaban que resistiera España y después esperaron al resultado de la Segunda Guerra Mundial.

27:3/: Los aliados se repartieron el terreno y abandonaron a España. Si hubiera vivido Roosevelt es posible que las cosas hubieran mejorado. Muchos de los exiliados lucharon junto a los aliados.

29:10: Ante el resultado de la guerra, los guerrilleros no hacían nada en el monte. Se fueron veintisiete o veintiocho. Indalecio Prieto venía en el barco que los rescató.

30:10: LA TRAGEDIA DEL POZO FUNERES. Conocía a cuatro hombres que murieron en el Pozo Funeres. Cuenta las rencillas entre facciones políticas y cómo se infiltró por ello un delator.

31:14: En el monte había dos grupos que trabajaban de forma distinta: los socialistas y los comunistas. Onofre tuvo un batallón comunista.

32:47: El infiltrado tuvo relación con los maquis.

34:05: El infiltrado hizo que Onofre tomara mucha confianza en él, matando a un enemigo.

35:51: La matanza del Pozo Funeres se descubrió por un pastor que oyó a uno de los torturados que aún no había muerto.

36:45: Comienzos en la minería.

37:26: LAS CONDICIONES DE VIDA EN LA MINA: jornada, destajos e injusticias.

38:09: La silicosis era habitual por falta de ventilación.

38:37: Francisco siempre tuvo mucho carácter para negarse a trabajar en malas condiciones. A la empresa no le importaba cómo quedaras.

39:19: Cuenta un caso en el que se negó a trabajar en un sitio con mucho peligro.

41:43: Los hombres de responsabilidad en las minas siempre eran falangistas.

42:10: Esto sucedió hasta que un capataz propuso nombrar a gente capacitada, aunque fueran de izquierdas y lo consiguió. Nombró a tres hermanos suyos como vigilantes.

- 42:55: Pachín se defendió muy bien en la mina de las enfermedades porque tuvo mucho carácter.
- 43:58: Cuenta otra situación en la que se vio envuelto en una negativa a trabajar en una amenaza de derrumbe por invasión de grisú.
- 45:17: Las soluciones que daba la empresa para el grisú no eran buenas.
- 45:45: Decidieron ir a la oficina a protestar. Hablaron con el capataz.
- 47:04: Pachín acusó al capataz de permitir una catástrofe anterior. Relata otra matanza que hubo en una mina.
- 49:46: LA COMPOSICIÓN SINDICAL. Había gente de CC.OO., de UGT y católicos, aunque en la mina no muchos.
- 50:21: Estuvo una temporada retirado y tuvo que luchar sindicalmente por las pensiones. La pensión que le quedó era tan mala que tuvo que trabajar vendiendo electrodomésticos.
- 51:59: Estuvo afiliado desde siempre al Sindicato Minero, pero cree que la mejor época fue cuando Llopis se marchó.
- 52:50: El sindicato y el partido trabajaban conjuntamente. Las cuotas eran para ambos.
- 53:50: EL SINDICATO VERTICAL. No tenía ninguna función sindical.
- 53:46: Pachín intentó utilizarlo una vez que no le querían dar la categoría de posteador –era el trabajo que desempeñaba- después de negarse a picar carbón porque le habían diagnosticado la silicosis.
- 54:52: Cuenta cómo tuvo que protestar.
- 56:14: Tras mucho insistir, el Sindicato Vertical le gestionó la petición de la categoría. Pero, en general, el balance es malo.
- 57:15: Nunca hubo intención por parte de UGT de entrar en el Sindicato Vertical. Los comunistas sí lo hicieron.
- 57:46: LA HUELGA DE 1957: La huelga comenzó en la rampla donde él trabajaba. Se buscaba una huelga porque era la única arma que tenían
- 58:07: El precio del destajo era muy bajo.
- 59:33: Comenzó el conflicto en la rampla donde él trabajaba. Se bajó la productividad y el capataz les pidió explicaciones sobre las causas. Pachín le explicó que era por los bajos sueldos con los que se pagaba el destajo.
- 1:01:43: Otras ramblas se pusieron también a trabajar a bajo rendimiento. Hubo detenciones y se decidió hacer un encierro
- 1:02:53: Se efectuaron actos de protesta y la Iglesia los apoyó. Pusieron las condiciones para finalizar la huelga: subir el precio del testero, que no se detuviera a nadie y que dejaran en libertad a los presos
- 1:04:09: Se pactó y se acordó el fin del encierro, pero les comunicaron que habían detenido a otro compañero.
- 1:05:43: El capataz quiso quedarse encerrado con ellos.
- 1:06:52: A Pachín le sorprendió la actitud del capataz. Finalmente le convencieron para que desistiera del encierro.
- 1:08:53: Estuvieron más de 60 horas encerrados. Estaban agotados. Pachín tenía miedo de las consecuencias porque estaban militarizados.
- 1:09:37: Los compañeros quisieron comer una mula de la mina. No sabían cómo iba a ser la represión.

01:11:38: LA REPRESIÓN DESPUÉS DE LA HUELGA. Cuando acabó la guerra, hubo represión. Fueron muchos a la mili

01:12:20: LA HUELGA DE 1958: Tuvo contactos con los comunistas.

01:13:34: Los comunistas habían recibido la consigna de encabezar ellos el nuevo movimiento huelguístico.

01:15:34: En la huelga cayeron varios presos. A los comunistas no les importaba porque creían que la cárcel era su universidad. A los socialistas sí les importaba.

01:17:25: Cuenta las DETENCIONES DE 1962: Ramón García Carrio tuvo la mala suerte de que a lo parara un guardia jurado que había sido Guardia Civil

01:19:47: Luis Fernández Roces fue a contarle la situación. Decidieron valorarla reuniéndose en Pico Ferrasín.

01:21:28: Como Luis no apareció, Francisco empezó a sospechar que había ido a entregarse.

01:22:21: Descubrieron la multicopista de Avelino Pérez y fueron a detenerle pero se escapó y después lo pasaron a Francia.

01:23:28: LA CAÍDA DE LA EJECUTIVA EN 1958. Cuenta el intento de detención y salida a Francia y México de Rufino Montes. Salida al exterior. La colaboración de Bilbao.

01:25:30: CONGRESOS 70-72. Medidas que se tomaron. El congreso que eligió a Felipe González fue el de 1972 y todos apostaron por él.

01:28:48: Le pareció bien la renuncia al marxismo y la actuación de Felipe González.

01:30:28: Francisco nunca quiso responsabilidad en el partido

01:31:23: Alegría a la muerte de Franco. La participación en los congresos.

01:33:05: DIVERGENCIAS PSOE-UGT. Francisco no acababa de crearse la ruptura y no la entendía. Se la achaca a Nicolás Redondo.

01:33:05: Se lleva bien con Nicolás Redondo pero no entiende su postura.

01:34:45: EL GOLPE DE TEJERO. Estuvo intranquilo pero pensó que no iba a pasar nada. Le tranquilizó la postura del rey.

01:36:28: EL TRIUNFO DEL PSOE. El lo vivió desde la ejecutiva de pensionistas. Hizo una propuesta para rechazar públicamente las huelgas contra el PSOE. Fueron castigados por ello desde la UGT. Cree que las huelgas perjudicaron al gobierno.

01:39:40: UNIDAD DE ACCIÓN CON CC.OO. Cree que es muy positiva. Es bueno trabajar conjuntamente contra la patronal.

01:41:23: OPINIÓN ZAPATERO Y ACTUAL PANORAMA POLÍTICO. Zapatero le parece un buen político, pero la derecha española es cerril y la gente se hace eco de sus estrategias. No entiende que algunos pueblos obreros les apoyen.

01:45:08: LABOR DE UGT: UGT ha hecho una gran tarea, sobre todo en asuntos de pensiones y discapacidad.

01:46:24: En 1966 fue interrogado y la policía le insinuó la ilegalidad que suponía trabajar mientras estaba incapacitado.

01:48:58: En el cuartel le volvieron a dar su documentación, pero tuvo bastantes problemas. Tuvo consecuencias posteriores.

01:51:01: Cuando fue a pedir el pasaporte para salir a los congresos de Toulouse no se lo querían dar por su paso por la comisaría en el 66.

01:52:30: Presionó hasta que se lo dieron. Tenía la coartada de su hermano que vivía en Lieja.

01:54:37: Además presionó porque él no estaba fichado y no podían legalmente denegarle el pasaporte. Finalmente, fue a los congresos y a visitar a su hermano.

01:55:45: El futuro sindical no lo ve bien. Se necesita renovación y no siempre es fácil. Pero el bienestar que se vive ahora en España es a consecuencia de la democracia y del trabajo de los sindicatos.